

Guterres, de defensor de refugiados a la ONU

El ex primer ministro portugués está a punto de convertirse en el próximo secretario general. Se esfuma posibilidad de ascenso de una mujer.

El ex primer ministro portugués Antonio Guterres, conocido por ser un gran defensor de los refugiados, es el gran favorito para convertirse en el próximo Secretario General de la ONU, después de haber recibido ayer el apoyo de 13 de los 15 miembros del Consejo de Seguridad –entre ellos, cuatro de los cinco con derecho a voto– en una votación secreta.

El respaldo que recibió Guterres es clave y definitivo para que en enero del próximo año entre a reemplazar al surcoreano Ban Ki-moon, quien ya cumplió dos mandatos, y cierra las posibilidades para que una mujer lidere por primera vez la ONU.

Los retos para el más probable nuevo secretario general de la ONU no son pocos. Si Guterres es elegido hoy en la votación formal en el Consejo de Seguridad,

se convertirá en el primer jefe de un gobierno en liderar el organismo multilateral y tendrá que mediar en algunas de las crisis sociales y políticas más críticas del momento.

Entre los asuntos por resolver están los conflictos en Siria, Yemen, Israel y Palestina, Sudán del Sur y Colombia, entre otros; la crisis de refugiados en Europa, el terrorismo y el calentamiento global.

El portugués, un ingeniero de 67 años graduado del Instituto Técnico Superior de Lisboa, compitió con 10 candidatos por este cargo, cinco de ellos mujeres, entre las que estaban la canciller argentina, Susana Malcorra; la directora general de la Unesco, Irina Bokova; la costarricense Cristina Figueres, exnegociadora de la ONU sobre cambio climático; la ex primera ministra neozelandesa y jefe del Programa de Desarrollo de la ONU, Helen Clark, y la ex

¿Quién es Antonio Guterres?

El diplomático ha encabezado cinco votaciones secretas en el Consejo de Seguridad para ser el próximo líder en la ONU.

País: Portugal

Edad: 67 años

Experiencia:
Primer ministro portugués (1995-2002).

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur) (2005-2015).



ministra de Relaciones Exteriores moldava Natalia Gherman.

Felicitaciones a Antonio Guterres por su elección como Secretario General. Le deseo lo mejor en su gestión al frente de nuestra @ONU_es", escribió la canciller argentina, Susana Malcorra, a través de su

cuenta de Twitter. "Nos queda una asignatura pendiente con respecto al género", añadió.

A Guterres lo favoreció su trayectoria política y diplomática. El portugués trabajó como servidor público por más de 20 años en el Gobierno de su país y perteneció a la organización mun-

dial de partidos socialdemócratas. Cuando fue primer ministro (1995-2002), Guterres estuvo fuertemente involucrado en el esfuerzo internacional para resolver la crisis en Timor oriental.

"Es alguien que tiene una gran capacidad de diálogo, tuvo un gran liderazgo en Europa y promovió la Agenda de Lisboa y el tratado de Niza, con el que revitalizó la economía del bloque", afirmó a EL TIEMPO Miguel Barreto de Sousa, profesor portugués de la facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Universidad Jorge Tadeo Lozano.

Además, Guterres ayudó a fundar el Consejo Portugués para los Refugiados y fue precisamente su interés y trabajo alrededor de ese asunto el que lo llevó a ser Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur) entre el 2005 y el 2015.

El mandato de Guterres al frente de Acnur estuvo marcado por una de las mayores crisis de desplazados en las últimas décadas, generada principalmente por las guerras en Siria e Iraq y también por los conflictos en Sudán del Sur y la República Centroafricana, entre otras.

En un discurso ante el Consejo de Seguridad de la ONU en el 2013, Guterres advirtió de la gran cifra de desplazados que la guerra siria llevaría a Europa e hizo énfasis en el riesgo de

que esto se convirtiera en algo insostenible. "Sé que como Alto Comisionado para los Refugiados debería limitarme en mis observaciones al ámbito de mi mandato, pero como ciudadano del mundo no puedo abstenerme de preguntar: ¿no hay ninguna forma de poner fin a esta lucha, abriendo la puerta a una solución política?", manifestó el líder portugués.

El trabajo del ex primer ministro en la Acnur se vio obstruido por las limitaciones propias de su cargo.

Sin embargo, Guterres logró destacarse porque estuvo comprometido para intentar solucionar la crisis migratoria producto de las guerras civiles en Oriente Próximo y África.

"Los que dicen que no pueden recibir a los refugiados sirios porque son musulmanes están apoyando a las organizaciones terroristas y les permiten ser mucho más efectivas para reclutar", dijo en diciembre, poco antes de terminar su mandato en Acnur.

Para Barreto de Sousa, Guterres es el más indicado entre los 10 candidatos para este cargo por su perfil político, liderazgo y experiencia en conflictos y crisis migratorias. "Es alguien que podrá darle un giro al rol de las Naciones Unidas y ponerla de nuevo en el orden de la agenda mundial", agregó el académico.

*Con AFP, Efe y Reuters

BREVES

IRAK

Coalición mata por error a 21 aliados

Washington [AFP]. La coalición internacional que combate al grupo Estado Islámico (EI) reconoció que muy probablemente mató por error a unos 21 combatientes suníes aliados del Gobierno iraquí, en un bombardeo ayer cerca de Mosul.



Cubanos de Baracoa, en la parte oriental de la isla, observan los destrozos del paso de Matthew. No se han registrado muertos. EFE

Florida espera el golpe del huracán Matthew

Miami [AFP]. Matthew, el mayor huracán que azota el Caribe en casi una década, avanzaba anoche hacia las

Bahamas y la costa estadounidense, tras dejar nueve muertos en Haití y República Dominicana, y grandes daños en la ciudad más antigua de Cuba.

Estados Unidos, con el recuerdo fresco del destructor huracán Sandy en el 2012 (de categoría 3), ordenó las primeras evacuaciones en los estados meridionales de la costa este, en previsión de la llegada del ciclón.

"Matthew se moverá a través de las Bahamas y se espera que esté muy cerca

de la costa este de Florida hoy en la noche", informó el Centro Nacional de Huracanes (NHC) de Estados Unidos. Y aunque perdió algo de fuerza tras su choque en Cuba, el NHC advirtió que puede volver a fortalecerse en los próximos días.

Desde la mañana del lunes Bahamas ya sufría lluviaciones torrenciales y fuertes borrascas, y en sus costas se prevé que sufran bruscos aumentos del nivel del mar, según el NHC. El aeropuerto de la capital, Nassau, cerró, y otros varios diseminados por las casi 700 islas e islotes del archipiélago harán lo propio a medida que el fenómeno natural avance hacia el norte.

El primer ministro de Bahamas, Perry Christie, instó a los habitantes de las costas meridionales a que evacuen la zona. "Consideren seriamente trasladarse a tierras más altas. Los fenómenos naturales pueden ser

violentamente impredecibles", advirtió.

El huracán Matthew descargó toda su furia en el extremo oriente de Cuba, donde cuatro municipios de la provincia de Guantánamo estaban aislados y con bastantes destrozos, aunque de momento no se conocían víctimas. Baracoa, Imías, Maisí y San Antonio del Sur quedaron durante varias horas bajo el azote de fuertes lluvias y vientos.

"Fue algo tenebroso. De Baracoa no queda nada, solo escombros y restos. Las casonas coloniales en el centro de la ciudad, que eran tan lindas, están destruidas", contó Quiriñea Pérez, una ama de casa de 35 años que habló vía celular.

Con casi 82.000 habitantes, Baracoa es la ciudad más antigua de Cuba, fundada hace 505 años, y polo turístico de Guantánamo, la provincia donde se encuentra la base naval estadounidense, que fue parcialmente evacuada.

El huracán dejó cinco muertos en Haití y cuatro en República Dominicana, países que comparte la isla La Española, lo que llevó a las autoridades haitianas a posponer las elecciones presidenciales y legislativas convocadas para este domingo. La nueva fecha para realizar los comicios será anunciada antes del próximo miércoles.

Maduro se escuda en crisis de la economía para no hacer elecciones

Valentina Lares Martínez
Corresponsal de EL TIEMPO

Caracas. Además de negar constantemente la posibilidad de que se realice el referendo revocatorio presidencial este año, diversos voceros del Gobierno venezolano aseguran que el país no cuenta con los recursos económicos para organizar las elecciones de los 23 gobernadores y 237 diputados regionales, cuyos períodos vencen en el 2016 y deben renovarse por mandato constitucional (artículos 160 y 162). Advierten que la plata tampoco alcanza para la colecta del 20 por ciento de firmas para el referendo revocatorio.

El argumento de falta de recursos y la crisis económica que atraviesa el país ya lo había deslizado la rectora del Consejo Nacional Electoral (CNE), Socorro Hernández, como justifica-

ción para el evidente retraso del cronograma electoral. La funcionaria destaca que el Consejo está "validando" a los partidos políticos, y ese proceso, además de "la falta de dinero", afecta el desempeño del ente comicial.

Por su parte, el diputado chavista Pedro Carreño lo expuso incluso en estos términos: "No tenemos los recursos y estamos en emergencia (...). Las elecciones

Dicen que no hay dinero ni para la recolección de firmas.

no son un derecho fundamental".

Sin embargo, en su momento la Asamblea Nacional, de mayoría oficialista que existía en el año 2015 (antes de las elecciones en las que cambió la correlación de fuerzas), anunció la aprobación del presupuesto para el CNE, que incluye un monto destinado para las elecciones regionales. La fecha de estos comicios fue anunciada hasta con 10 meses de antelación para las regionales del 2008 y el 2012, mientras que a tres meses para que finalice el 2016 ni siquiera se ha planteado claramente su realización.

La oposición considera que el oficialismo evita a toda costa someterse a alguna elección debido a la creciente impopularidad del Gobierno y el Partido Socialista Unido de Venezuela. La última encuesta de la empresa Venebarómetro señala que al menos 7 de cada 10 venezolanos votaría hoy por un cambio de gobierno, y los voceros más optimistas de la MUD señalan que en unas regionales la oposición obtendría 21 de las 23 gubernaciones en disputa.

El escaso flujo de caja que padece Venezuela también amenaza al revocatorio, un proceso mucho más sencillo que las elecciones regionales. Solo esta semana, la prensa venezolana ha denunciado que el CNE no ha iniciado las contrataciones de los proveedores de materiales e instalaciones para la colecta del 20 por ciento de las firmas del Registro Electoral para convocar a referendo revocatorio y que está pautada para llevarse a cabo los días 26, 27 y 28 de este mes, en 1.350 centros cuya ubicación aún no se revela. El periodista y experto electoral, Eugenio Martínez, señala que el proceso cuesta unos 15 millones de dólares.

PALESTINA

Israel intercepta velero humanitario

Jerusalén [Efe]. El ejército israelí interceptó en aguas internacionales el velero Zaytouna-Oliva cuando se encontraba a cerca de 40 millas náuticas de la franja de Gaza, a la que se dirigía para romper el bloqueo desde el 2007.

REINO UNIDO

Polémicos planes de control a contratación

Londres [Efe]. La ministra del Interior, Amber Rudd (foto), defendió los planes del Gobierno de obligar a las empresas a revelar el número de empleados extranjeros, para promover la contratación británica.

Reuters